

que, de la théorie de l'organisation, des rapports avant-garde/masses. Il ne s'agissait pas ici de répondre terme à terme au texte 7, c'eût été en subir la problématique, et glisser sur un terrain mouvant. Des créa-chiens demanderont une position alternative à la leur ; encore devraient-ils prouver que leurs textes ont une cohérence suffisante pour qu'on puisse lui opposer une cohérence alternative. Il est bien évident que si l'on doit opposer une ligne à un puzzle disjoint, le jeu n'est pas égal. A vouloir jouer aux définitions, le texte 7 sombre dans le nominalisme théorique, il n'est pas question pour nous de l'y suivre. Pour employer des mots non équivoques, il donne une définition de l'avant-garde qui ne peut plus désigner aucune réalité historique. Qu'on nous montre l'avant-garde qui produit le marxisme et qui est insérée dans les masses ! On nous répond d'éviter les trivialisés et de ne pas demander à voir l'invisible, l'incarnation de la théorie. Mais alors il faut prouver que l'avant-garde est susceptible d'être définie théoriquement. Pourquoi Lénine n'a-t-il jamais fourni une telle définition ?

Ou bien l'avant-garde est de l'ordre du relatif ; elle est avant-garde *par rapport* à quelque chose ; ou bien faut définir autre chose : l'organisation révolutionnaire. Et quant à nous, nous ne connaissons pas de définition positiviste de l'organisation révolutionnaire.

Elle n'existe que comme une tension permanente et fragile entre le mode de production et la formation sociale, entre le prolétariat comme sujet théorique de la révolution et son existence pratique, comme classe asservie par la bourgeoisie. Elle-même intériorise cette tension en liant les principes d'organisations à leurs conditions concrètes d'application, par un système organisationnel. Elle est le lieu où se nouent les contradictions, et c'est ce que le texte 7 ignore en la posant comme un fer à chaud ou un pur diamant répondant au seul impératif de s'insérer dans les masses. Le problème est autrement difficile. L'article de *Partisans* sur Lénine et Rosa essaie de le poser.

JEBRACO,
mars 1969.

Beusaid